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由国家旅游局和团中央等单位主办的第三届中国导
游大赛已于 4 月 20 日结束。本届赛事，代表山东参赛的
两名导游员成绩突出——— 跻身从全国八十几万导游中

“十万里挑一”的前十强。通过比赛，向世人展示了山东
导游员队伍底子厚、素养好、职业化程度较高的发展水
平。

尽管因未能为山东斩获金牌，令韩兆君、张超两名导游
员遗憾不已，但两个银奖已经大大鼓舞了山东 6 . 5 万名奋
斗在旅游一线的导游员。山东省旅发委对此成绩也是充分

肯定。4 月 25 日周二，于凤贵、岳滨、孙树娥三位委领导一
起，在紧张备战“五一”小长假的前夕，会见了载誉归来的导
游员和率队参赛的省导游协会一行。齐鲁晚报作为省赛承
办单位之一，应邀参加座谈会。

在认真听完两名导游和导游协会刘镁会长汇报之后，
省旅发委主任于凤贵讲话，在充分肯定、表彰成绩的同时，
于凤贵也表达了对行业现状的些许忧思，以及如何做好工
作的思考，讲话可谓语重心长，意旨深远。以下采访内容据
讲话实录。

第三届中国导游大赛收官，省旅发委与载誉归来的导游座谈

要要让让好好导导游游““有有尊尊严严，，赚赚大大钱钱””

记者 乔显佳 宋磊

导游有些社会作
用高于老师

4 月 20 日第三届中国导
游大赛颁奖会上，国家旅游局
局长李金早用“四个使者”形
容导游：导游是美丽的使者，
导游是安全的使者，导游是文
化的使者，导游是文明的使
者。对导游工作的地位和性质
给予很高的定位。

于凤贵在座谈中，引用了
李金早的话，他还认为，导游
员和老师在社会教育的功能
上是一样的，某些方面作用甚
至比老师更突出。

但在堪比老师的神圣岗
位职责中，也得注意到，作为
旅游从业者，一些导游员的不
当表现有损导游行业整体声
誉，失去游客信任，让导游这
盏“旅途中的明灯”变得灰暗，
这一点挺令人痛心。

在旅游业大发展的当下，
旅行社日子普遍不是很好，同
行之间恶性竞争，导致利润一
降再降。团队游客所占的市场
份额减少。但实际上，社会公众
对于旅游的需求是多样化的，
除了旅游本身，还有度假、会
展，以及对服务、舒适性等方面
的需要。因此旅游不像购物，旅
行社和导游所能提供的服务是
永远不可替代的，随着社会的
进步和发展，分工日益细化，社
会的需求还会越来越旺盛。

提高导游素质，管
好导游队伍

一方面社会非常地需求
导游，一方面导游又不被公众
所信任，究其原因，自己抑制
了自身的发展不容回避。上世
纪九十年代到本世纪初，周边
某邻国出于对中国传统文化
的信仰，纷纷随旅行社到中国

购买书画。此后市场就出现大
量的假冒伪劣书画，后来这块
市场就没有了。木鱼石、泰山
玉……也存在类似的问题，市
场培育起来就砸了，培育起来
就砸了，怎么办？需要引起旅
游等部门的考虑。此外，食品
的安全卫生状况百出，也抑制
了旅游产业的发展，这是自己
打自己。

作为导游群体中的“大半
边天”，当下女导游的声誉问
题，已成了影响其行业信心的
重要因素。而 4 月 20 日中国导
游大赛北京总决赛，最后获得
金奖的四川女导游魏美佑提
到，家人受一些社会舆论影
响，一度劝其放弃导游职业。

于凤贵说，下一步，怎么
让我们的导游素质提高，怎么
管理导游队伍，设置怎样的入
行门槛，让素质水平更高的人
进入这支队伍，亟须引起我们
的思考和重视。总之，要让导

游队伍能通过正当的渠道满
足自己，通过勤劳工作活得更
有尊严，实现这些目标要通过
旅行社管理体制的改革。比如
在旅游购物的问题上，探讨在
价格质量总体不变的前提下，
给旅行社和导游正常的佣金。

他说，广大导游员也要记
住四个字：不忘初心。

不光专业过硬，还
得有思想

在当下导游行业声誉不佳
情况下，有的资深从业人员为
行业现状感到痛心，在做报告
时动情地哭了。在青岛，有一位
导游员为拒绝欺骗游客，从旅
行社跳出来自己干，专门搞品
质团。实践证明，第一年是赔钱
的，第二年是效益持平的，第三
年是赚大钱的，这说明现在中
国的品质游市场非常大。

协会也要琢磨怎么加强

对导游员队伍的管理。省旅发
委建议，下步省内召开一个座
谈会，研究怎么搞好对导游员
的管理。还计划搞一个导游
网，让游客评价导游，自主选
择导游。让好导游发大财、出
大名。前提是，要给游客提供
优质的服务。于凤贵说，只要
良知一回归，钱有的赚。

于凤贵还提议召开一个
导游员的视频大会，让两位获
奖导游现身讲一讲。他说，一
名优秀导游，首先是文明的使
者；第二，知识面要够广够深；
第三，既要有好的道德品质、
好的职业素质，还要有思想。
比如，有的导游员在带团中，
可以就历史文化的见识与省
长这样的高端游客进行对话，
进行有见地的探讨。而对社会
发展和国家大事也有自己的
判断，有核心价值观。一名有
思想的导游，可以与专家学者
交流儒家的思想精髓；能阐明

泰山为什么会成为中国人的
信仰，变成神山圣山；能对崂
山道教谈出个人独到的见解。
品德很关键，党政干部要求德
才兼备，德字为先，导游同样
需要德字为先。

让好导游“有尊
严，赚大钱”

本次座谈会上，导游员韩
兆君提到，有的同行听说其参
赛，表示参加比赛有什么用
啊，费时费力，不如多带几个
团实惠。韩兆君回答说，可以
借助比赛学习提高。

于凤贵主任说，第一，干导
游是很光荣的；第二，导游职业
完全可以赚大钱的；第三，是在
有尊严的前提下赚大钱。我们
朝这个目标做的初衷，完全是
为了好的市场秩序，为了导游
事业的大发展。君子爱财，取之
有道，只要导游员为旅游为社
会做出了贡献，获得物质回报
就是理所当然的。

“奖励别光给荣誉，荣誉
很好，钱也很好，只要光明正
大来的，都是好东西。”于凤贵
说，从这次导游大赛开始，要
形成一个奖励优秀导游员的
大奖项，奖金要对家庭生活有
一定帮助，要让社会能感觉
到，捧着这个证，就可以好好
干、可以发财。

而对于一些导游员、旅行
社企图通过歪门邪道赚钱的
行为，于凤贵旗帜鲜明地表
示，政府要打压，协会也要打
压，导游群体更要群起而攻
之。下一步，旅游部门将整治
不合理低价游，下狠手治理，
一旦发现就要重罚，直至令其
关门。
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这次座谈会由省旅发委副主任孙树娥主持，她说，两名导游在中国导游大赛上的出色表现，给山东旅游业争了
光，不愧为从山东 6 . 5 万名导游员中选出的优秀代表。好成绩的取得，离不开山东旅游业界上下支持，离不开导游自
身的努力，她代表省旅发委表示感谢。

山东省旅发委主任于凤贵说，省旅发委一共 5 位主任，今天来了 3 位，他们一起代表山东旅游系统的广大同仁，
向获奖选手和省导游协会表示祝贺，发自肺腑地感谢他们为山东旅游赢得的荣誉。荣誉是个人的，也是团队的，是山
东旅游和山东的。

山东省旅发委领导与载誉归来的导游员进行座谈。 本报记者 王媛 摄
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